

# MEMORIAS

## 6° JORNADA DE INVESTIGACIÓN EN PSICOLOGÍA

## 5° ENCUENTRO DE BECARIAS, BECARIOS Y TESISISTAS

 **15 y 16 de Noviembre de 2018**

Facultad de Psicología UNLP

**2018** AÑO DEL CENTENARIO  
DE LA REFORMA UNIVERSITARIA

Facultad de  
Psicología



UNIVERSIDAD  
NACIONAL  
DE LA PLATA

# AUTORIDADES

## Facultad de Psicología UNLP

---

DECANO **Lic. Xavier Oñativia**

VICEDECANA **Lic. María Cristina Piro**

SECRETARIA ACADÉMICA **Lic. Claudia de Casas**

PROSECRETARIA ACADÉMICA **Lic. Elisa Urtubey**

SECRETARIA de INVESTIGACIÓN **Prof. Alejandra Valentino**

PROSECRETARIA de INVESTIGACIÓN **Dra. Agustina María Edna D´Agostino**

SECRETARIA de EXTENSIÓN **Lic. Adriana Villalva**

PROSECRETARIA de EXTENSIÓN **Lic. Clara González**

SECRETARIA de POSGRADO **Dra. María Constanza Zelaschi**

PROSECRETARIA de POSGRADO **Lic. Iara Vanina Vidal**

SECRETARIA de SALUD MENTAL Y DERECHOS HUMANOS **Lic. Claudia Susana Orleans**

SECRETARIA ADMINISTRATIVA **Lic. Daniela A. Pappalardo**

PROSECRETARIA de ASUNTOS INSTITUCIONALES **Lic. Mariana Velazco**

PROSECRETARIA de ASUNTOS ESTUDIANTILES **María Soledad Casanovas**

PROSECRETARIA de ASUNTOS ECONÓMICOS FINANCIEROS **Cra. M. Gabriela Martínez**

# COMISIÓN ORGANIZADORA

---

**Alejandra Valentino**

**Agustina María Edna D´Agostino**

**María de los Angeles Ferrer**

**Manuela Kreis**

**María Belén Salas - María Belén Mariescurrena - Facundo Urtizberea**

**Florencia Gastaminza - Francisco Garritano - Guillermo Suzzi - Ivo Krasutzky**

**Javier Emanuel Salum - Jesuan Agrazar - Micaela Sans - Noelia Burgos**

**Patricia Galeano - Pilar Bolpe**

# COLABORADORES

---

**Carla Bertorello - Amparo Bevilacsua - Eva Bodenmüeller - Magdalena Constanzo**

**Paz De la Mata - Maixa Del Rio Isuhuaylas - Dario Evans - Noelia Galvan**

**Camila Garritano - Pilar Gerbelli - Agustín Hernández - Martina Latrubesse**

**Azul Mateo - Noelya Noguera - Noelia Raban - Cecilia Rochetti - Noelia Rolando**

**Ana Salto - Caterina Trezza**

# MEMORIAS

Las Memorias de resúmenes de la "**Sexta Jornada de Investigación y Quinto Encuentro de Becarias, Becarios y Tesistas**", presentan la recopilación de las exposiciones realizadas en las jornadas del 15 y 16 de noviembre de 2018 en la Facultad de Psicología, UNLP. El encuentro se sustentó en el debate y la difusión de las actividades de investigación de la Facultad, y en la oportunidad para la profundización y actualización de saberes y prácticas acerca de los modos de producción de conocimiento en Psicología. En la presente edición se recopilan las presentaciones correspondientes a Talleres, Mesas Autoconvocadas y Ponencias libres, de becarias, becarios, integrantes y colaboradores de proyectos de investigación, y tesistas de grado y posgrado de la Facultad de Psicología de la Universidad Nacional de La Plata. Las propuestas se ordenan a partir de ejes de discusión que reflejan el transcurrir del proceso investigativo. Este evento tiene como antecedente diferentes actividades que vienen desarrollándose desde el año 2007, y constituye el encuentro preparatorio para el Séptimo Congreso Internacional de Investigación de la Facultad de Psicología a desarrollarse en el año 2019.

## INDICE

Mesas Autoconvocadas.....	4
Trabajos libres.....	112
Talleres.....	179

## MESAS AUTOCONVOCADAS EXPOSITORES/AUTORES

- **Fátima Áleman**  
Matías De Ambrosio, Amparo Gómez,  
Juan Cruz Martínez Methol y Flavio  
Juan Peresson.
- **Maximiliano Azcona**  
Pilar Bolpe, Celeste Labaronnie  
y Lucía Soria.
- **Nora Carbone**  
Mariana Bolaños, Milagros Capponi,  
Selva Hurtado Atienza, Emilia  
Paladino, Gastón Piazze, Julieta  
Renard y Brenda Ruscitti; Julia  
Adriani, Nora Carbone, Lucía Couchet,  
Candela Díaz Medina, Cynthia  
Gorosito, Fanny Vilches y Ayelén  
Yanover; Magalí Guala, Nicolás  
Guerrero, Sofía Gutierrez, María Luján  
Moreno, Guadalupe Oliveira, Camila  
Ruocco y Manuela Versacci.
- **María Eugenia Centeleghe**  
Ana Laguens y Luis Ángel Roldán.
- **Irma Colanzi**  
Giuliana Alfano, Corina Avedaño,  
María Belén Del Manzo, Magdalena  
Gurini, Ornela Montero García, Iara  
Vidal y Sonia Voscovoinik.
- **José Damiano**  
Anabela Bracco, Claudia Cartier,  
Michel Ostrowiescki, Mariela Sánchez,  
Luz Zanghellini.
- **Julieta De Battista**  
Jesús Agrazar, Nicolás  
Campodónico, Mercedes Kopelovich,  
Gisele Mele.
- **María Laura Fernández**  
Emilia Freston, Estela Julia Renovell y  
Nancy Vadura.
- **Roxana Elizabeth Gaudio**  
Ana Bernardi, Analía Emmerich,  
Andrea Giacomini y Silvia Russo;  
Gastón Fazio, Roxana Frison y  
Mariana Moser; Florencia Almagro,  
Rocío Arauco, Laura Caporale, Maite  
Lardizábal, Carolina Mangioni, Camila  
María, Juliana Ott y Josefina Riva;  
Andrea Mirc, Laura Balle, Antonela  
Bortolazzo, Julieta Di Rocco, Julieta  
Finocchiaro, Mónica Oliver y Gonzalo  
Pedretti; Angela Ceretta, Mario  
Martinez y Ramona Vera.
- **María Cecilia Grassi**  
María Cecilia Aguinaga, Sebastián  
Matías Benítez y Mariela González  
Oddera.
- **Stella Lopez**  
Leandro Álvarez, Daiana Ballesteros,  
Pablo González, Celeste Laborannie,  
Ana López y Ana L. Piovano.
- **Natalia Lucesole**  
Agustina D'Agostino, María Belén Del  
Manzo, Claudia Festa, Matías Galosi,  
Florencia Gastaminza, Ginette Gómez  
López, Clara González, Félix Heredia,  
Cecilia Rochetti y Julieta Veloz.
- **Norma Maglio**  
Rogelio Biasella, Marisa Fatelevich y  
Adriana Luque.
- **Julia Martin**  
Martina Fernández Raone, Jesica  
Varela y Sergio Zanassi.
- **Amalia de la Merced Passerini**  
Jesús Agrazar, Nancy Lopes, Rocío  
Mayorga, Amalia de la Merced  
Passerini y Paula Tarodo.
- **María Cristina Piro**  
Analía Basualdo, Cecilia De Cristofolo,  
Silvana Escobar, María Fernanda  
Semeniuk,  
Martín Sosa y Maximiliano Vietri.
- **Eduardo Suarez**  
Mariana Alvarez, Antonela Garbet,  
Florencia Matheos, Victoria Martin,  
Valentina Reitovich y Sol Staffolani.
- **Nancy Vadura**  
Ana Briolotti, María Laura Fernández,  
Lucía Girón y Ariel Viguera.
- **Iara Vanina Vidal**  
Magdalena Gurini, María Manuela  
Kreis y Federico Prieto Couries.
- **Verónica Zabaleta**  
Cristina Erausquin; Belén Conte, Julio  
Del Cueto, Natalia Frers, Aimé  
Lescano, Fernando Machado, Julieta  
Malagrina, Cristian Parellada y Luis  
Ángel Roldán; Noelia Asmat Vargas,  
María Eugenia Centeleghe, Rocío  
Belén Ingargiola, Jimena Segura  
Lucieri, Jesica Paola Michele, Vanesa  
Silvina Piatti, Luis Ángel Roldán y  
María Eugenia Simiele.

## Los comienzos de la Residencia en Psicología del Hospital de Niños de Buenos Aires: psicólogas, pediatras y un nuevo abordaje de las enfermedades infantiles

Ana Briolotti  
anabriolotti@gmail.com  
Conicet/ Facultad de Psicología. UNLP

### Resumen

Este trabajo se enmarca en una investigación sobre las teorías, prácticas y dispositivos de intervención “psi” que permitieron abordar problemas e interrogantes ligados a la maternidad, el vínculo materno-filial y el desarrollo infantil. La ponencia se propone contribuir al análisis del recorrido formativo y profesional de los primeros psicólogos argentinos a partir del estudio de los inicios de la Residencia en Psicología Clínica del Hospital de Niños de Buenos Aires, que comenzó a funcionar en 1966 en el marco de la Segunda Cátedra de Pediatría de la UBA.

El trabajo sitúa las características de la formación que recibieron las primeras psicólogas que ingresaron a la Residencia, dispositivo originalmente concebido para médicos. Describe asimismo las prácticas y técnicas que dieron forma a las intervenciones psicológicas durante la internación conjunta del niño con su madre, y la dinámica de trabajo entre psicólogas y pediatras en el marco del enfoque psicosomático y psicosomático y psicosomático propuesto por la Cátedra. A tal fin se analiza un corpus de fuentes primarias conformado por artículos elaborados por profesionales que se desempeñaron en los comienzos de la Residencia. Asimismo, contamos con el testimonio oral de una de las psicólogas que ingresó a la Residencia en 1967.

En cuanto al marco teórico-metodológico, el trabajo combina la historia crítica de la psicología con aportes de la sociología de las profesiones y los estudios históricos sobre la salud, la enfermedad y la medicina. Analiza la existencia de modificaciones en la dinámica del campo de la salud materno-infantil local a partir de la inclusión de psicólogas en espacios que, hasta la década de 1960, eran privativos de la medicina y de otras profesiones sociosanitarias. Examinar las continuidades y rupturas que implicó la inserción de psicólogas en un campo hasta entonces dominado casi exclusivamente por médicos resulta de especial interés, puesto que permite indagar qué grado de autonomía pudieron alcanzar dichas profesionales y en qué medida eso se vinculó con la especificidad de su formación y de los conocimientos que aportaron al campo.

En cuanto a los resultados preliminares, cabe destacar que, si bien el ingreso de las psicólogas al hospital implicó un avance en dirección a una mayor equidad e integración entre disciplinas, existieron diferencias significativas entre los residentes médicos y las residentes psicólogas en lo relativo a la carga horaria, la remuneración y la sistematicidad de la formación recibida. A esto se suman tensiones producto de cierta desconfianza e inseguridad que suscitó el ingreso de las nuevas profesionales al nosocomio. Interesa asimismo señalar que el trabajo de las psicólogas en la Sala se basó sobre todo en la aplicación de diversos tipos de test proyectivos y en intervenciones de tipo educativo y de contención destinadas a las madres. Estas herramientas habrían permitido a la psicología desplegar estrategias de legitimación

frente a los pediatras, quienes carecían por lo general de una formación específica en dicha disciplina.

**Palabras clave:** historia; psicología; pediatría; salud materno-infantil.

## Investigar para la participación comunitaria. Una experiencia en Bolivia

María Aldana Buetti López, Rinelda Ceferina Calcina Aban, Amaya Consuelo Díaz Barrón, Ingrid Giovani Arias Leon, Sandra Mamani Sanchez, Delia Isabel Ortega Ibañez, René Osinaga Urriolagoitia, Jadfa Peñaranda James, Ricardo Polo Segundo, Santa Delia Quispe Cruz  
aldanabuetilopez@gmail.com  
Universidad San Francisco Xavier de Chuquisaca. Bolivia/ UNLP

### Resumen

Este trabajo de Investigación Acción Participativa se realizó en los barrios de Alto Hoyada y La Hoyada, en la periferia de la ciudad de Sucre, departamento de Chuquisaca, Bolivia. Fue desarrollado dentro del Voluntariado en Vulnerabilidad Psicosocial, en el que participaron estudiantes de la Carrera de Psicología de la USFX, coordinados por una egresada de la Facultad de Psicología de la UNLP.

En esta investigación se realiza la reconstrucción de la historia de ambos barrios. Además del Diagnóstico de Vulnerabilidad Psicosocial y el relevo de Necesidades Sentidas por los vecinos.

Se observa que en sus comienzos el barrio era uno, conformados por migrantes de las provincias del interior. Los habitantes se organizan por Juntas Vecinales que los representan frente a la alcaldía. La separación se produjo porque los vecinos que se iban asentando en la parte alta del barrio, necesitaban dar respuesta a derechos que los vecinos de la parte baja ya tenían resueltos, y necesitaban más presupuesto.

Con el diagnóstico se evidencia que en ambos lugares los grupos de vecinos que más suelen vincularse son quienes no tienen algunas necesidades de infraestructura resueltas. Las personas suelen nombrar con mayor facilidad como carencias: el asfalto, el transporte, la luminaria, etc. Solo frente a las preguntas de los investigadores se puede pensar en el consumo de alcohol por los adolescentes, la violencia y la inseguridad como problemáticas. En ambos barrios se sitúa la falta de espacios verdes, y de recreación como una falencia.

Por los datos recabados podemos pensar que muchas de las cuestiones que preocupan a los vecinos se resuelven con organización, pero la Junta no puede dar respuesta a todas estas demandas sin apoyo, lo que suele hacer que se produzca un malestar entre los vecinos. También es notorio el hecho que entre ellos no se conocen, por la ausencia de espacios de encuentro colectivo donde los vínculos se puedan reforzar o comenzar a forjar. Esto último imposibilita directamente lo primero. Entendiendo lo anterior, es que pensamos intervenciones para realizar con los vecinos, pero pese a las sucesivas convocatorias los mismos estuvieron resistentes a participar en co-gestión. Advirtiendo que debíamos respetar su disponibilidad,